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“金字招牌”也要驰而不息
——彭齐鸣谈 2017 中国探矿者年会

  ◎ 文/张立  杨秋玲

从今年开始，‘探矿者年会’将进入一个新的阶段，成为一个真正意义上的国内矿产勘

查开发平台。

                                                                                                                ——彭齐鸣

对于地质界的朋友来说，

“ 探 矿 者 年 会 ” 再 熟 悉 不 过

了。

 2017中国探矿者年会将于6

月19日~21日在北京国际会议中

心举行。这距离2006年在深圳召

开第一届全国百家地质队（院）

长座谈会已经过去十一年。

同时，不管是从第一届到

第五届的“全国百家地质队长

座谈会”，还是第六届到第十

届的“中国探矿者年会”，这十

届会议都是在京外召开。会议不

仅给地方企业带来了经济效益，

同时也打造出了自己的“金字招

牌”。

可以说，探矿者年会从开

启之时，就具备高远的视角、务

实的风格。它开创了地勘单位经

验交流模式的先河，并为决策部

门提供了倾听“民意”的窗口和

平台。在推动我国地勘行业改革

与发展的过程中，它以思想交融

沟通的方式促使相关群体各尽其

能。

2017中国探矿者年会将给参

会代表提供什么样的“大餐”？

同以往相比，本届大会有何不

同，亮点在哪里？大家能从本届

年会中得到什么收获？国土资源

部总工程师、中国矿业联合会党

委书记彭齐鸣近日专门就这些问

题接受了记者的采访。

国土资源部总工程师、中国矿业联合会党委书记彭齐鸣
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记者：从会议通知来

看，这次的探矿者年会一改

往日风格与重心，与往年有

诸多不同，请您介绍一下都

有哪些变化，这些变化出于

什么考虑。
彭齐鸣：探矿者年会已经连

续举办多年，今年是第十一届，

2012年更名为探矿者年会，有很

好的效果，特别是在地勘单位改

革发展过程中发挥了重要作用，

是地勘单位交流的平台，也是中

国矿联的一个品牌。

与以往的会议相比，今年

的探矿者年会确实在还多方面有

所调整。去年的探矿者年会结

束后，中国矿联党委就开始研究

这个重要平台如何发挥更大的作

用。

我们知道，党的十八大以

来，中央对经济社会发展做出一

系列部署安排，“五位一体”

总体布局、“四个全面”战略布

局、五大发展理念环环相扣，向

各行各业的工作提出了明确的要

求，“三去一降一补”对产业发

展做出了具体的安排。矿业，作

为国民经济的支撑产业，有着举

足轻重的作用。如何按照中央的

要求调整定位，转变增长方式，

推进供给侧结构性改革，是矿业

界需要认真对待的问题。在这方

面，探矿者年会这个平台应该发

挥更大的作用，向参会者提供更

多的信息，介绍更多的合作伙

伴。因此，从参会人员、主要议

题、到办会地点都需要做相应的

调整。

记者：我们注意到，今年的

探矿者年会在参会代表范围

上有了很大的扩大，由原来

的地勘单位为主扩大到整个

矿产勘查开发产业链。这样

做会不会冲淡地勘产业特色

呢？
彭齐鸣：大家知道，探矿

者年会的前身是“百家地质队长

会”，参会者以地勘局长、地质

队长为主，讨论的话题基本上是

地勘单位改革模式和地质找矿工

作等业务工作。这与多年来地勘

单位改革的需要有关，大家都希

望通过这个平台交流探讨，寻求

改革良策。随着地勘单位改革进

程的推进，地勘队伍走市场已经

成为常态，国有地勘单位与矿业

企业之间的合作交流日益加强。

因此，近几年会议的名称改为

“探矿者年会（百家地质队长

会）”，参会人员增加了一些矿

业企业、服务机构，可是参会人

员的主体还是国有地勘单位。

有人说，这个会议应该保持

原有特色，突出地勘单位特点。

这样说虽然有一定道理，但是从

长远发展角度来看，地勘单位不

可能永远从事原来性质的工作，

多数单位必须走市场。如果他们

还要在矿产勘查领域从业的话，

就必须真正进入市场，与其他市

场主体合作，与各种中介机构合

作。而且，从改革后的体制变化

来看，地勘单位的概念已经不仅

仅是国有地勘单位，所有获得地

质勘查资质，或者正在从事地勘

工作的单位都属于地勘单位。因

此，地勘单位的范围很大，他们

需要一个更大的平台，一个能够

容纳政府机构、事业单位、各类

市场主体和中介机构的平台。

这就是调整扩大参会代表成

分的初衷。

记者：从大会议题来看，

“探矿者年会”似乎与“中

国国际矿业大会”有许多相

似之处。二者的关系是什么
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呢？
彭齐鸣：确实，从议题名称

上看“探矿者年会”与“中国国

际矿业大会”有很多相似之处。

二者的主要区别是，前者是立足

国内搭建的交流平台，主要讨论

国内矿业市场遇到的问题。后者

则是一个全球平台，定位于讨论

全球矿业形势，推进全球矿业合

作。虽然随着全球化进程的推

进，国内国外的矿业市场相互连

接，探矿者年会也不排斥国外代

表参加，但是二者还是有定位和

侧重上的区别。

这在国外也是常见的。比

如，加拿大的多伦多每年有国

际化的加拿大勘探者开发者协

会（PDAC）年会，温哥华还

有一个国内为主的矿产资源投

资大会（Vancouver Resource 

Investment Conference）。

从今年开始，“探矿者年

会”将进入一个新的阶段，成为

一个真正意义上的国内矿产勘查

开发平台。至此，中国矿业联合

会除了参与主办“中国国际矿业

大会”之外，还有三个品牌会

议：“探矿者年会”、“循环经

济与绿色矿山论坛”、“海外矿

业投资高层论坛”。这些平台将

从不同角度推进国内外矿业合作

交流，为中国矿业走向辉煌，

开创新局面助力。需要强调的

是，从探矿拓展到开发，也是出

于对探矿者的考虑。与计划经济

时期不同，勘查与开发是不可分

离的，探矿者即使不开发，也必

须与开发者合作交流，了解开发

者、市场对探矿者的要求，也需

要一个这样的平台。

记者：今年的大会召开地点

从外地改为北京，这是出于

什么考虑？是一种会议地点

轮换还是长久安排？
彭齐鸣：将会议地点由外地

改为北京，主要出于参会者成分

变化的考虑。为了让更多的政府

管理人员、矿业企业、中介与金

融机构和有关专家能够参会，本

届论坛选择北京这样的大都市，

更加方便参会者，有利于将平台

建的更大，更有吸引力。今后如

没有特殊情况，这个大会将固定

在北京召开。

记者：本次大会的议题设置

内容很多，是基于什么因素

或需要选择并确定这些议题

和发言人？
彭齐鸣：本次会议议题的

设置与市场需求结合紧密。这个

方案征求了会员代表的意见。我

们专门召开座谈会，听取大家对

会议方案的意见建议，会后又根

据大家的意见建议对方案进行调

整。

主旨演讲板块邀请了政府部

门、研究机构的管理人员和专家

学者对矿业形势、勘查市场状况

以及绿色勘查进展与前景等重大

问题阐述观点。

针对矿业企业反映的成本

高等问题，中国矿联事先开展了

调研与座谈，系统征求了会员单

位遇到的影响企业成本的主要问

题。在此基础上设置了矿业政策

研讨板块，专门邀请国土资源部

有关司局负责同志到会讲解有关

政策制度，特别是税费政策和矿

业权审批制度方面的问题。

为了深入探讨国有地勘单位

改革路径，地勘单位改革板块特

地邀请有关部门负责人解读事业

单位改革有关政策。如何实施矿

业国际产能合作是海外矿业投资

企业共同关注的问题，会议为此

专门安排了国际产能合作板块，

介绍国家发改委牵头，中国矿联

组织的国际产能合作企业联盟建

设情况。

矿产勘查资本市场建设是困

扰我国矿业界多年的问题，本次

会议将组织专场针对我国矿产勘

查资本市场建设中的关键问题进

行讨论，尤其是诚信体系建设、

矿产资源储量分级分类标准以及

储量信息披露标准建设进展情况

进行介绍与讨论。大家期待已久

的矿产勘查合资格人制度建设也

已经列入日程，在国土资源部的

指导下正在由中国矿联积极推

动。

“五位一体”总体布局和

“四个全面”战略布局对矿业提出

了新的定位和更高要求，新发展理

念给矿业发展指出了方向和道路。

面对世界政治经济形势和我国国

情，面对机遇与挑战，矿业企业和

矿业投资人、作业人都需要一个更

大更好的平台去了解市场信息，调

整工作思路与部署。

本次会议旨在召集矿产勘查

开发领域的各类市场主体和相关

部门、机构围绕共同关心的问题

交流、探讨，尽可能地让与会者

通过参会得到需要的信息，找到

合作的伙伴。我相信，与会者会

看到一个充满活力和机会的全新

平台。
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